

Ramón González Navarro

SEMLANZA DEL DR. DON RAMÓN GONZÁLEZ NAVARRO

“Ramón González Navarro.
Extremadura por nido,
conquistador de estos pagos,
‘botejara’ alcalaino...
Ramón González Navarro
tiene a Alcalá por idilio,
lo que tú le has dado a ella
se te dará en algún sitio”...

(José César Álvarez. Alcalá de Henares, 10-nov.-1978)

Su llegada a Alcalá de Henares.

Nuestro homenajeado Ramón González Navarro, llegó a Alcalá en el año 1975, después de concluir sus estudios en la Universidad de Madrid y, posterior doctorado en Farmacia con su tesis:

“La Farmacia en el Hospital de Nuestra Señora de la Misericordia (De Antezana - Guzmán)”

Su espíritu inquieto y esforzado, amigo de la historia, no se contentó con regentar una próspera farmacia en el Campo del Ángel, donde ejerció su labor con dedicación y generosidad, como podían hablar sus vecinos, facilitando los medicamentos a aquellas personas que no podían abonarlos en el momento preciso.

Colaboraron con él diligentes mancebos, en los que confió y se apoyó, así pudo abandonar, temporalmente, la farmacia para asistir a las clases de Historia moderna, impartidas en la recién recuperada Universidad de Alcalá, en 1977, participando en el primer curso de la misma, Curso Príncipe.

Concluidos los años de estudio y, ya en el año 1995, se doctoró en la citada especialidad, en la Universidad Complutense de Madrid, con su tesis doctoral *“Universidad y Economía: El Colegio Mayor de San Ildefonso de Alcalá de Henares (1495-1565)”*.

Atrás quedaron los años de incesantes idas y venidas al Archivo Histórico Nacional de Madrid y Simancas, para obtener los numerosos datos necesarios para elaborar el pormenorizado y valioso estudio, que tanto ha contribuido al conocimiento de la hacienda y vicisitudes del Colegio Mayor de San Ildefonso, en su etapa inicial y de consolidación, hasta la reforma del visitador Dr. Obando, 1565.

Entre esos años Ramón ha colaborado y presidido:

- La Asociación de Juventudes Musicales, actividad novedosa y reconocida en la Ciudad.
- La fundación de la INSTITUCIÓN DE ESTUDIOS COMPLUTENSES. 1987. (C.S.I.C), como parte integrante de la CECEL.

- Publicación del primer libro de: *Anales Complutenses*. En el mismo libro presentó: *Nuevas aportaciones a medio siglo de construcción universitaria en Alcalá de Henares (1510-1560)*. 1987. Muy valorado y consultado.
- Realización y publicación del libro de Actas de Los Encuentros de Historiadores del Valle del Henares, bianuales entre Guadalajara y Alcalá.

Muchas han sido sus Publicaciones, notables:

- *Universidad de Alcalá: Esculturas de la fachada*. 1971, que lleva ya tres ediciones. De la valoración laudatoria de la obra inicial son exponentes los testimonios de personas singulares:
 - *El profesor de arte, D. José Camón Aznar*, quien prologó y firmó la obra. 1971
 - *Del escultor Juan de Ávalos*, con su particular comentario y firma 1971.
 - *Antonio Marchamalo Sánchez*, “Testimonio en piedra”, se muestra en la contraportada, 1977.
 - *De Doña Laura Hurtado de Mendoza*, secretaria de la entonces princesa Doña Sofía de Grecia, quien expresa su agradecimiento, 1972.
 - *Don Laureano López Rodó*. De la Presidencia del Gobierno Ministro y Comisario del Plan de Desarrollo Económico y Social. Etc. 1972.

- *Constituciones del Colegio Mayor de San Ildefonso*; colaboró con el P. Larios, como traductor del texto en latín. 1984. Valioso y muy consultado.
- *Felipe II, y las reformas constitucionales de la Universidad de Alcalá de Henares*, 1999. Sociedad Estatal para la Conmemoración de los centenarios de Felipe II y Carlos I. Obra monumental y memorable.
- *Fernando I. Un emperador español en el Sacro Imperio (1503-1564)*. Obra muy querida del autor, que supuso un gran esfuerzo recopilatorio documental para dar a conocer al infante D. Fernando, complutense, 1503, y después emperador.
- *En torno a 1547: La Alcalá de Cervantes*. 2006. Obra documental de aproximación a la población del año del nacimiento de Cervantes, el complutense universal.
- *Los edificios fundacionales del Colegio Mayor de san Ildefonso y su Universidad de Alcalá. (Recuperar, descubrir, mostrar la realidad histórica de estos edificios que el paso del tiempo ha ocultado bajo el desamparo de los siglos)*. 2013.
- *Fue nombrado como Experto de las obras de la Manzana Cisneriana*. 2013.
- *Fundador, junto con otros, de la Asociación cultural UNIVERSIS*. 2015.

Otras muchas obras podrían citarse:

- *Los colegios menores de la Universidad de Alcalá*. 2017. VARIOS., *Fundadores y patronos universitarios Alcalá de Henares siglo XVI*. UAH. 2017. Asociación cultural Universis.
- *Exposición sobre el Cardenal Cisneros. Local de la Comandería de Alcalá. Su gran amor al Cardenal Cisneros, le ha llevado a recopilar una gran colección de fotografías, grabados, dibujos, libros etc., sobre el prelado toledano, que se han concretado en la magnífica Exposición citada*.

Como hemos visto, el doblemente doctor, Ramón González Navarro, ha realizado, a lo largo de los años, un notable esfuerzo físico, mental y económico en su labor

investigadora, publicista y generoso donante de sus conocimientos, como pone de manifiesto, actualmente, en sus artículos publicados en el Semanario Puerta de Madrid. Desde estas líneas deseo expresar mi admiración, reconocimiento y gratitud, a su ingente labor de estudio archivístico, en diferentes lugares, concretado en libros y artículos, afín de difundir y dar a conocer el Patrimonio cultural e histórico de su patria de adopción, Alcalá de Henares, y, por su generosidad en darla a conocer.

M^a Evangelina Muñoz Santos.

¹ Nuestro querido DR. Ramón está ahora en una Residencia para mayores de la Comunidad de Madrid. Desde aquí le deseamos lo mejor posible, el reconocimiento de cuantos le tratan y su progresiva mejoría.